

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
4 pesetas trimestre. — Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.  
No se devuelven los originales.  
Anuncios, esquelos y comunicados, según tarifa.

# EL NORTE

Redacción y Administración  
Progreso, núm. 7, principal  
Teléfono, 8  
Número suelto 5 céntimos  
FRANQUEO  
CONCERTADO

ANNO VII GIRONA, VIERNES 21 DE JULIO DE 1916 NÚM. 1902

## DE ACTUALIDAD

### Pro sindicación católica

El papel que en la huelga ferroviaria ha representado el Sindicato Católico Ferrovionario de Valladolid, poniéndose al servicio del orden y de la justicia, nos muestra patentemente cuánto tendríamos andado en la intrincada y escabrosa cuestión social, si las asociaciones obreras fuesen lo que deben ser: sociedades cuya finalidad sea, por una parte, la defensa de los legítimos y sagrados derechos de los obreros y por otra un factor de eficacia colaboración en el social concierto.

Los sindicatos católicos, considerados en sí mismos, ofrecen segura garantía de llenar esa doble finalidad; su misma condición de católicos lo presupone, ya que el titularse tales implica la aceptación de los principios doctrinales de la Iglesia y su realización en la práctica.

De lamentar es, pues, que la sindicación bajo la base confesional católica, no tome el incremento necesario para ejercer su influjo en todos los conflictos que presentarse puedan, en todos los ramos a que se extiende el mundo obrero; si en la huelga actual, con todo y no haber llegado, ni de mucho, al ideal, la organización del Sindicato Católico, tan buenos servicios ha prestado a la causa del orden, servicios que públicamente han sido proclamados y reconocidos por el ministro de Fomento en expresivo telegrama, ¿qué sucedería cuando la asociación obrera católica pudiera presentarse perfectamente organizada, con una red cuyas mallas se extendieran por toda España y alcanzaran todas las formas de trabajo? Indudablemente, entonces el lucrativo oficio de representantes del pueblo y agitador de masas, habría sufrido fuerte quebranto y en la misma proporción alcanzarían gran prosperidad las situaciones del patrono y del obrero.

Conviene pues que unos y otros, ante la experiencia, mediten y resuelvan.

Triste es tenerlo que reconocer; uno de los mayores enemigos del sindicato católico en general, han sido los patronos, aun los patronos católicos. La motivación de su actitud, no era desde luego el sectarismo ni mucho menos, sino el odio, que por falta de educación social adecuada, por prejuicios añejos, siente la clase patronal contra toda idea de sindicación, y como el sindicato católico, donde se ha presentado, ha hecho su aparición en forma modesta y ha actuado con suavidad, esto ha hecho que al sufrir los ataques de arriba y de abajo muchas veces haya sucumbido.

Más como la asociación obrera es un hecho, fruto de la época, que no podemos negar ni podemos destruir, lo que sucede es que al encontrarse en mejores condiciones materiales de lucha el sindicato socialista o revolucionario, es el que prevalece, indirecta, implícitamente por obra de los mismos patronos que aun no han visto, o no quieren reconocer la mayor virtualidad, eficacia y garantía que ofrece la sindicación confesional católica.

Repetimos pues: Mediten los católicos ante los hechos.

ANUNCIE V. EN EL NORTE

### AL PASAR...

*«LES MURRATXES»*

Acostumbrada terulia del Centro Moral.

En torno de la mesa, saboreando el delicioso café y aspirando el puro aromático, se habla de todo, se discute todo y se presentan temas de interés y actualidad para nuestras crónicas.

El programa de las fiestas de Lloret de Mar, prestó ocasión.

—Irás V. a Lloret el domingo, señor Maxlim?—preguntó un amigo.

—Habíamos pensado asistir—respondimos—para informar a EL NORTE de su importancia; pero un asunto urgente que nos llama a otra parte y la seguridad de que tendremos un sustituto inmejorable, nos ha hecho variar de plan.

—Pues crea V. que tienen interés mercadístico y un sabor especial que le hubiera interesado—intervino rápido el amigo contertulio, apasionado folklorista, que nos contó el otro día tan hermosa como poca exacta leyenda del castillo de Perelada—sobre todo el baile de «les murratxes» y las regatas del «s'amorra», morra», tienen peculiarísima significación...

No se hizo de rogar a nuestro deseo de saber en que consistían ambas típicas fiestas.

Los contertulios callamos. El folklorista habló...

Era por los albores del siglo XI. Cataluña, como el restante territorio de la península, gemía cautiva del árabe invasor. La población cristiana, al principio fué vejada y escarrecida, pero pasando los años se dulcificó el carácter despótico del tirano y llegaron a establecerse ciertas corrientes de simpatía entre ambos pueblos hasta allí donde permitían los dictados de la religión, fielmente observados y cumplidos por ambas partes.

Las bellezas naturales de la incomparable costa de levante atrajeron a los dominadores poderosos y ricos que establecieron un lugar de solaz junto a sus orillas, edificando suntuosos palacios que el amor a la independencia de los catalanes, al verse libres del invasor, no ha permitido conservar.

En Blanes, habitando magnífico edificio, vivía procurando en vano distraer su melancolía habitual el joven Muley-ben Hamar, hijo del gobernador musulmán de Barcelona. Joven, de arrogante figura, de porte distinguido, hermoso ejemplar de la raza árabe, adoraba las palmeras de Damasco, sintiéndose extraño en tierra catalana.

Una tarde espléndida del mes de julio paseábase Muley por la costa, prolongado más que de ordinario su paseo acostumbrado. Junto a Lloret, hasta donde llegó el mancebo, interrumpióse su monotonía peculiar al paso de una hermosa cristiana que regresaba del trabajo.

Desde aquel día, Muley cambió. Parecía que de sus ojos negros salían destellos de interior alegría y que en su faz morena se reflejaba el contento interior.

Lo que no pudieron lograr los ojos sensuales y las comodidades y los elementos de que la religión y la fortuna rodeaban al mancebo, logrólo la joven cristiana de Lloret.

... Muley estaba enamorado...

Ni un día faltó para contemplar a la amada de su corazón.

Una tarde, su amor no pudo más y declaró su pasión a la cristiana.

—Ninfa de mis ensueños, huri del Paraíso del Profeta, muerro de amor por ti...

—Señor—respondió digna la jo-

### LOS DESCUENTOS DEL CLERO

#### El Clero más feliz

Fuera de alguna que otra localidad, muy pocas, diseminadas por España, donde el Clero está menos mal, en el resto se envidia al de Navarra y Vascongadas; y no sin alguna razón, porque en tierra de ciegos el tuerto es rey; y por muchas razones estamos aquí menos mal que en otras partes. Pero limitemos al aspecto económico, y vamos a cuentas.

Es indudable que en esta parte de España el cura necesita más que en otras para vivir, porque la vida es aquí más cara y las exigencias mayores, y no puede el cura sustraerse al medio ambiente en que vive. En muchas comarcas de España puede el sacerdote cultivar en un huerta patatas y alubias, criar gallinas y cabras, y hasta ir al mercado próximo vestido con una pobre sotana y un gorrieto de peseta a vender sus ovejas; viviendo en ese ambiente de sencillez y rústica pobreza, nada de eso choca. Pero en cambio, en casi toda Navarra, Guipúzcoa y Vizcaya no puede pasar eso, porque sería ridículo; el cura tiene que vivir a cierta altura y alternar de cierta manera que el ambiente social en que está reclama. De modo que aunque en estas provincias el clero saque más ofrendas y estipendios de los fieles, también necesita mucho más para vivir entre ellos. Además, no debe que haya quien siendo católico no se lamenté de que haya sacerdotes que tengan que vivir tan miserablemente, y no se alegre de que en Navarra, Cataluña y Vascongadas puedan vivir con algo más independencia. No se quejen del que está bien, sino de los que están mal.

Pero puntualizemos las cosas: porque a algunos se les figura que en Navarra, Cataluña y Vascongadas atan los curas los perros con langoniza, y parece que ciertas gentes creen que hay en cada iglesia una mina de donde salen los centenes sin tasa ni medida para todos los sacerdotes que en ella se ocupan; han oído que un cura dejó al morir tantos o cuantos miles de pesetas, y sin reparar en si heredó mucho de su familia o si alcanzó tiempos más felices para el Clero, ni fijarse en que por uno que dejó dinero hay cien que no dejan ni para pagar su funeral, se hacen la ilusión de que todos los curas ganan mucho. Y la realidad de las cosas es muy distinta.

Quien quisiera examinar las cláusulas testamentarias usadas hace 40 o 50 años y compararlas con las hoy corrientes; y se fijase en las Colectorías de misas diocesanas y parroquiales, y conociese la variación de costumbres en pueblos y familias sobre este particular, se convencería de que hace media centuria celebraban misa todos los sacerdotes con estipendio y hoy no. Yo les aseguro a los más optimistas en juzgar la situación económica del Clero, que muchos párrocos de Ascenso y de Término que cuentan miles de feligreses, tienen sus nombres en la lista de peticionarios de misas en la Colectoría diocesana, donde por lo regular no se les da porque no hay; y dicho se está que coadjutores y párrocos rurales andan siempre mendigando y no siempre se les puede atender por la misma contundente razón de que no hay.

Y continuaremos.

JUAN ALBIZU

### Palos a granel

Permitásenos que nos sepáremos excepcionalmente de la esfera en que se desenvuelven comúnmente estas sencillas crónicas que dimos, no sabemos por qué, en llamar «palos», para meternos en cosas de más enjundia, aunque por tratarse de nosotros sean camisas de once varas; y séanos dispensado, al propio tiempo, el asunto que va a ocuparnos—y con nosotros, a ti también, buen lector—que, aunque sea cuestión añeja y no muy agradable, ha vuelto a ser de actualidad por obra y gracia de las picares circunstancias y del prurito que alguien demuestra tener, de revolver cosas que mejor estarían olvidadas por aquello de que «por es meneallo».

Nosotros, a cambio de este permiso y de esta dispensa que tan graciosamente se nos conceden y que no por supuestos son menos agradecidos, prometemos no hablar más de ello en todos los días de nuestra vida... si no se nos presenta ocasión.

Pues es el caso que hay por ahí quien ha dicho en letras de molde que no puede decirse justamente que los catalanistas votaron en 1914 al candidato republicano frente del jaimista, por la sencilla razón de que nadie puede señalar un acuerdo tomado en este sentido, ni una sencilla recomendación ni un indicio de actitud oficial por parte de los (catalanistas) que tienen autorización y competencia.

Muy pueril ciertamente es el argumento de que no hubo acuerdo ni actitud oficial en aquel sentido; pues no faltaba sino que publica y oficialmente se hubiese dado orden de votar la candidatura sectaria para derrotar la católica, por parte de elementos que quieren figurar entre las derechas de este distrito! Ello hubiera equivalido a arrojar la careta en mitad de la calle, si no hubiese sido por la falta que otro día podía hacerles.

Eso ya lo sabemos, y precisamente por eso no lo hablamos dicho nunca: lo que si hemos dicho muchas veces, lo repetimos ahora, es que catalanistas significados, de autoridad y competencia, votaron y recomendaron la candidatura republicana; y por si esta afirmación no bastara, ahí va nuestra palabra de que a nosotros personalmente, por uno muy significado y que cuenta con muchísimos votos, se nos dijo que uno de los actos de su vida política que más le pesaban sobre la conciencia, era el haber votado y recomendado la candidatura del Sr. del Pozo.

De este tal, podemos afirmar nosotros; de otros, podrán afirmarlo otros también, porque nosotros no hemos hablado con todos y aunque así hubiese sido quizá notados hubiesen sido tan francos ni tan frescos.

Y conste que si hemos desenterrado tales hechos es porque se nos ha obligado para dejar las cosas en su punto.

Excusado es decir que al catalanista de marras no lo oímos en confesión; del contrario, no habríamos divulgado el secreto.

PALILLO

### El precio del papel

Pronto ya a celebrarse en Madrid una asamblea de representantes de periódicos, a fin de allegar alguna solución al difícil problema planteado a la prensa con el alza desmesurada en el precio del papel. En un 100 por 100 ha aumentado este, con la añadidura de que el resto de las primeras materias tipográficas, también han sufrido una grandísima alza. Todo contribuye para que las empresas periodísticas eleven el precio de estas hojas volanderas, pues los gastos de información cada día son también mayores.

El Debate propone sea pedido al Gobierno el establecimiento de la moneda de siete céntimos, u en otro caso, que los ejemplares de los diarios sean elevados, vendiéndose mientras las anormales circunstancias persistan, a 10 céntimos.

Es necesario que estos antecedentes vayan siendo conocidos por el público a fin de que no lo coja

### Noticias

#### POSTALES

MIERAS, 19

Diuenge passat tingué lloc en el café Noguera de aquesta una conferencia de agricultura teórica-práctica que per encàrrec del Sindicat de Banyoles, donà l' Director de la Escola Superior de Agricultura de Barcelona don Josep M. Vall. Fou com totes les que ha donat en la comarca, del agrado del públic nòmbros que l' escoltava, versant son tema sobre la necessitat que tenen els amos de utilitzar abonos, i al mateix temps de la manera pràctica de abonar les terres.

Rebi el citat Director de l' Escola Superior de Agricultura nostra mes coral enhorabona per son acert en la elecció de tema i en la manera de desenrotllar-lo.

En el mateix dia ha tingut lloc la clausura de la Escola Nacional que tan acertadament dirigeix el mestre Enric Albert amb una magnífica exposició de treballs escolars, inclús els manuals, feta amb tan bon acert que en ella s'hi combinan de una manera superior la teoria amb la pràctica. Una felicitació per a el mestre Albert que tant se desvetlla per sos alumnes i una altre als petits alumnes que tant be saben aprofitar el temps.

J. C. V.

REGENCÓS, 19

El 29 diada de Sant Pere se celebrà ab gran solemnitat la festa del Dia de la premsa; el dematí se verificà la comunió general veient-se concorreguda i en la que el senyor Ecónom enforvitza al fideles, presentant a Jesús laboriós i com avui els cristians també deuen treballar en la difusió de la bona premsa.

A les 9 se cantà pel coro de la parroquia la missa «de Angelis» acompanyada amb armonium pel senyor professor de la parroquia.

A la tarde se celebrà la funció en la que el senyor Ecónom predicà un sermó oportú recomençant tingués conseqüències pràctiques aquesta Diada procurant desaparèixer de la llar domèstica el mal periódic i al mateix temps se afavorís la premsa sana.

Resultat de la festa s' ha format un nou coro de legionaris esperant-se amb fonament no será l' últim; vist l' entusiasme dels fideles.

#### SE VENDE Cerrajería

En Cassá de la Selva, por de tunción del dueño, se vende acreditado taller de cerrajería con numerosa clientela y en calle céntrica de la población.

Darán razón en esta Administración y en la propia cerrajería, calle de Abajo.





